

5.280; Suiza, 4.900; Bélgica, 3.365; Austria, 3.032; Holanda, 2.493; Dinamarca, 1.370; España, 594; Portugal, 350.

No hay teléfonos en Turquía, Serbia, Bulgaria, Rumanía, Grecia, Montenegro y Luxemburgo.

En América es considerable el número de abonados y de compañías telefónicas.

La ciudad europea donde el servicio está más extendido es Berlín. Tiene 4.248 abonados. La que tiene menos es Radcliffe, en Inglaterra, á la cual no asigna el *Boletín* más que un abonado.

## CARNAVAL DE 1886.

EL ENTIERRO DEL CARNAVAL.

### En marcha.

Muy cerca de las ocho de la noche serian cuando se puso en movimiento el numeroso cortejo del característico espectáculo conocido con el nombre de entierro del Carnaval y triunfo de la sardina.

Abrian la marcha dos *Mefistófeles* á caballo, siguiendo despues una escuadra de gástoros, un grupo de 16 guerreros con su jefe, todos ellos lujosamente ataviados, una nutrida banda de música y el carro fúnebre del Carnaval. Acompañaban á estos grupos, formando dos largas filas, los socios de *La Fraternal* y *Union Artesana* con grandes hachones encendidos y caprichosamente vestidos con blancas túnicas, esclavina roja y capuchon, que produjeron un efecto sorprendente.

El golpe de vista que producía este brillante séquito en las calles del Pozo y Narrica es indescriptible.

La compostura y el buen orden que reinaba en aquel lucido cortejo; los acordes de la afinada música, á la que hacia coro el numeroso séquito; el fantástico aspecto del carro del Carnaval; la marcial apostura de los guerreros, que lucian soberbios petos, y el tinta de luz que las bengalas proyectaban en los vistosos trajes, daban á la comitiva un imponente aspecto, que fué muy celebrado.

### En la plaza de la Constitucion.

Una apiñada muchedumbre ocupaba, á pesar de la tenue lluvia que no cesó un momento, el gran espacio dispuesto para el pueblo soberano en la plaza de la Constitucion. Los balcones, así del tránsito como de la plaza, se veian atestados de gente.

La presentacion de la comitiva en la plaza se hizo con toda solemnidad, siendo de encontrar las buenas disposiciones adoptadas para obtener este resultado.

En el centro de la plaza se elevaba un tablado, destinado á las evoluciones de guerreros, diablos, etc., á cuyo derredor se colocaron los de las blancas túnicas, situándose tambien en uno de los ángulos de la plaza otra música para alternar con la de la comitiva en la ejecucion de los diferentes números, nuevos en su mayor parte y originales del incansable señor Sarriegui, que atendió con solícito cuidado á la direccion de la parte musical.

Sería prolijo enumerar las múltiples evoluciones ejecutadas en el tablero: limitémonos á citar simplemente las de los guerreros, diablos gruesos, la aparicion del dragon (de mucho efecto), los diablillos montados en nigrománticos, y los diablos mayores, que ejecutaron difíciles danzas. Despues de lo cual se procedió á la elevacion del globo, que solo efectuó su ascension hasta la cornisa de la casa consistorial, donde se estrelló, quedando sin efecto el triunfo de la sardina.

### Retirada.

Con la misma compostura y guardando el orden de salida, se puso en marcha la comitiva, siguiendo las calles de Narrica, 31 de Agosto, Mayor y Puyuelo, para disolverse en la plaza de Lasala. La música ejecutó durante el trayecto una nueva marcha, coreada por los del séquito.

### Plácemes.

Los merecen, y muy entusiastas, las personas que han contribuido al brillante éxito de esta tradicional fiesta, entre las cuales debemos citar á los Sres. Iraola y Sarriegui, así como á

los individuos de la subcomision del entierro, que han logrado por vez primera tal vez que este espectáculo se haya llevado á cabo con tanto orden, merced á haberse prescindido de los ensabanados, entre los cuales siempre hubo admiradores del dios Baco, que estropeaban el buen aspecto de la fiesta.

La opinion general ha aplaudido unánimemente las innovaciones introducidas, quedando muy satisfecha del acierto con que se han ejecutado, y tributando justos elogios por los magníficos trajes de guerreros y las originales túnicas y gorros, cuya confeccion se debe al inteligente presidente de la subcomision, señor D. Anselmo Echeverría.

CORCHEA.

## EXTRANJERO.

### Alemania.

La discusion en segunda lectura de la ley eclesiástica empezará hoy jueves en la comision de la Cámara de los señores. Se dice que Mgr. Kopp, obispo de Fulda, no está satisfecho del giro que toma el debate en el seno de la comision.

—En la Cámara de diputados del Landtag prusiano se empezó á discutir el día 8 el presupuesto de Cultos. El señor Windthorst declaró que, supuesto se estaba elaborando una ley eclesiástica, sometida por el momento á la Cámara de los señores, renunciaba, aunque manteniendo sus reclamaciones precedentes, á intervenir en el debate. "El centro, añadió, aceptará con alegría la paz concertada por encima de su cabeza."

Esto no obstante, los Sres. Windthorst y Porsch atacaron con viveza al ministro de Cultos, Sr. Gossler, á causa de su actitud enfrente de Sr. Kraetzig, jefe que fué del departamento del culto católico, quien ha sido acusado de tendencias polacas y de sustraccion de documentos.

El Sr. Gossler contestó que Kraetzig favoreció siempre á los polacos de un modo perjudicial al bien del Estado, y habia convertido su departamento en dependencia de la Curia romana.

—La salud del emperador es bastante satisfactoria, segun dicen de Berlin; pero no le ha permitido asistir al baile de corte que se verificó en la noche del 9.

### Rusia.

Segun la *Correspondencia Política*, de Viena, el Gobierno ruso proyecta imponer una contribucion de 50 rublos á los extranjeros establecidos en Polonia. Si esta medida llega á aplicarse, habrá que expulsar á muchísimos obreros alemanes y austriacos, que no podrán pagar una contribucion tan elevada.

### Inglaterra.

El Sr. Gladstone está constipado. Como los médicos le han prohibido que salga de casa, los ministros se han reunido en las habitaciones del presidente para celebrar consejo.

El *Daily Telegraph* dice que tanto el señor Gladstone como sus colegas han llegado á la conviccion de que pueden presentar un proyecto de autonomía para Irlanda que sea aceptado á la vez por el pueblo inglés y por el partido parlamentario irlandés.

El proyecto comprenderá la concesion de un Parlamento irlandés, que se reunirá en Dublin.

El cuerpo de los constables será conservado bajo la dependencia del Gobierno imperial, pero se creará una nueva policia local, que estará á las órdenes de las autoridades irlandesas.

Los derechos de aduana y las contribuciones indirectas serán los mismos en to-

do el Reino Unido. Sin embargo, es posible que se confie á las autoridades irlandesas el encargo de recaudar los impuestos.

Con estas retricciones y algunas otras relativas á la ley sobre adquisicion de tierras cultivadas, que debe ser presentada en breve á las Cámaras, el Parlamento irlandés estará en libertad plena de administrar los asuntos puramente locales.

Por el momento, queda convenido que Irlanda conservará el derecho de enviar á la Cámara de los comunes representantes que tomarán parte en las deliberaciones de aquellos asuntos que interesen á la totalidad del imperio.

De otra parte, el *Central News* dice que se le ha rogado oficialmente que anuncie que el proyecto de *home rule* imputado al Sr. Gladstone, y de que hablaron los periódicos el viernes último, es completamente inexacto. No se ha puesto en estudio todavía ningun proyecto de ese género. Los rumores de division en el seno del Gabinete son desmentidos, tambien oficialmente.

### Estados Unidos.

Dicen de Nueva-York que los mecánicos, fogoneros y conductores del South Western Railway, de que es principal propietario el Sr. Jay Gould, han hecho causa comun con los obreros de la línea, declarados en huelga.

El servicio de trenes de viajeros y de mercancias está interrumpido.

Se anuncia tambien que cuatro mil ebanistas y carpinteros de Nueva-York se han declarado en huelga. Algunos patronos habian hecho concesiones á los huelguistas.

En las minas hulleras del Maryland ha estallado tambien una huelga.

Algunas otras se señalan en varios puntos de los Estados Unidos.

### Bélgica.

Un sindicato de banqueros belgas, á cuyo frente se halla el conde Vanderstraeten-Ponthus, ofrece al Gobierno construir el ferrocarril directo de Amberes á Maguncia, sin subvencion del Estado.

### Francia.

Anteayer, al dar cuenta del asesinato de dos sacerdotes en Perpiñan, dijimos que se acusaba del crimen á unos españoles. Las noticias que ayer recibimos anuncian que ocho compatriotas nuestros, presos por sospechas, habian sido puestos en libertad, por no resultar pruebas contra ellos. Los periódicos franceses dicen ya que no todos los asesinos son españoles, á la vez que afirman que la justicia no ha podido dar con la pista de los criminales. La criada del cura Malegue habia sido presa, por recaer contra ella graves sospechas.

## NOTICIAS.

Ayer, mediada, salieron para Irun las compañías 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> del segundo batallon de Asturias con objeto de relevar las 3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> del segundo de la Lealtad que guarnecian aquella plaza.

A consecuencia de las festividades del Carnaval se ha aplazado hasta ayer la salida que mencionamos.

El gobernador civil ha impuesto la multa de 10 pesetas á un vecino de Urnieta por haberle sorprendido la guardia civil pescando anteayer sin licencia en el río Oría; habiéndose comunicado al alcalde que la exija en papel de pagos al Estado.

El ministro de Fomento ha nombrado al vi-

cepresidente de la Comision permanente, don José Maria Uzueta, vocal de la Junta provincial de Instruccion pública, en concepto de representante de la Excm. Diputacion.

### Rendimientos de Aduanas en Febrero.

La de superior recaudacion fué la de Barcelona (pesetas 2.296.277); en segundo lugar figura la de Valencia (1.024.843); luego la de Guipúzcoa (1.022.602); despues la de Vizcaya (812.339).

La de inferiores rendimientos fué la de Orense, cuyos ingresos sólo ascienden á 70 pesetas.

### Mercado del mártes en Azpeitia.

Trigo, 22 07 pesetas hectólitro; maíz 16 67; cebada, 13 07; alubias, 64 20; garbanzos, 1 20 kilogramo; cabezas de cardo reunidas 25, precio por kilogramo, 1 40; paja, 100 kilogramos, 8; aceite, 1 22 litro; vino, 0 55; petróleo, 0 20. Tendencia de los granos sin novedad.

Se han pasado al Consejo de Estado, con el expediente que las acompaña, las actuaciones ultimadas por esta Comision provincial en el pleito contencioso-administrativo sobre límites jurisdiccionales, seguido entre las villas de Pasajes, demandante, y el pueblo de Aiza, demandado, por haberse apelado de la sentencia recaída con fecha 11 de Febrero último y admitido la apelacion con el recurso de nulidad que juntamente se ha interpuesto.

Ha sido declarado cesante D. Manuel Cosme y Colomo, aspirante de segunda clase á oficial, ayudante de la estafeta de cambio de Irun, dependiente de la de San Sebastian, y nombrado para reemplazarle D. Ramon Letamendi y Salinas, sargento licenciado del ejército, á propuesta de la Junta calificadora del Consejo de Redenciones y Enganches.

Por el paisano de esta localidad, Casimiro Oloza Aizaran, ha sido hallada en el mar y conducido al arenal próximo á este puerto, llamado de Gros ó Ullia, una lancha abandonada, con las iniciales H. A. W. K. L. E. T. H. en la parte de popa, y foliada por labor y estribor con L. H. y número 1.020.

La persona que se considere con derecho á reclamarla puede presentarse en esta Comandancia de Marina con los documentos que acrediten su legitimidad.

No habiendo presenciado el naufragio del vapor *Mamelona n.º 7*, dimos cuenta del siniestro basándonos en las noticias que pudimos recoger; pero segun nos informaron despues personas que nos merecen entero crédito, no eran enteramente exactas nuestras noticias. Deseando nosotros dar una nueva prueba de nuestra severa imparcialidad, nos apresuramos gustosos á rectificarlas, en vista de los nuevos informes.

Parece que en el momento en que el vapor embarrancó no habia más que unos pocos marineros, sin ningun medio de salvamento, y que ante el fundado temor de que el vapor, ya atravesándose á las mares, chocando contra la muralla, pudiera deshacerse en poco tiempo, lanzaron á bordo la guindola salvavidas que la Sociedad de Salvamentos Maritimos de Guipúzcoa tenia allí colocada; pero no sin advertir á los naufragos que esta servía de guia para atar en ella otra cuerda más gruesa con la que serian izados á la muralla.

Sea por efecto del mucho viento que no les permitió oír la orden, sea por la mucha prisa que tenian de salir de su desesperada situacion, lo cierto es que apoderándose de la guindola se precipitaban al mar. Así es que los salvadores se veian obligados á izarlos, habiendo conseguido salvar de este modo á cuatro hombres; pero desgraciadamente, cuando se quiso salvar el quinto, que era el maquinista, la cuerda debió estar desgastada por el roce contra la muralla, y se rompió, cayendo el hombre al agua con el salvavidas entero y en perfecto estado.

Conste, pues, para satisfaccion de los señores que componen la Junta de la Sociedad de Salvamentos, que su guindola salvavidas

dacion de nne tro siglo; consérvala con el amor y el buen juicio, y responde al cenagoso océano que se te presenta y te ofrece tantas cosas, que nada son en comparacion del tesoro del hombre y la mujer que mutuamente se conservan.

El tesoro del hombre es una nonada, un infinito, un átomo de fuego que hace que se ame, se obre y crea, y al cual llamaré *destello*; y el de la mujer es el cariño de un corazón puro donde reposas, el mar de leche fecunda y el rejuvenecimiento eterno; todo bajo un encanto modesto y virginal, la santa sencillez y la divina infancia.

Cuando vuelvas á tu casa por la noche, al salir ella á recibirte con el hijo en los brazos, ahuyenta, amigo mio, ahuyenta la nube que te deja sobre el corazón y los ojos el deslumbramiento de las infinitas cosas que te han abrumado durante el día, y recobra el conocimiento de la realidad despues de esa fantasmagoría, de esa mala linterna mágica donde cruzaron tantas sombras. Purifíquete y restituyante la buena luz de la naturaleza esa mujer con su niño, su hechicera sonrisa, la alegría que sienta el verte, su beso afectuoso y su mudo abrazo. Reanuda vuestras amables comunicaciones, interrumpidas en parte por tus negocios, por la maternidad y por la lactancia que te ha separado de ella; pero no la guardas rencor-

¿Fué culpa suya acaso? ¿Cuánto no ha padecido dándole la sangre y la leche cuando ese niño ávido é inexorable despedazó sus delicadas fibras?... Sé que la amas; la encuentras hechicera con su hermosura y su esplendor y llevando su fruto divino, y brota en el destello. ¡Ah! recobrais por fin el ardor de vuestros primeros días de ventura.

¿No es verdad que el pobre niño interrumpe vuestra union? Pero ¿qué importa? ¡Es un rival tan suave! Tolaradle, pues, amos, ó más bien amaos los tres. Muy pronto crecerá y no absorberá ya á la madre, y algunos años despues, ésta, al verse abandonada de él, vendrá á llorar en tus brazos.

### III.

#### LA MADRE SEPARADA DE SU HIJO.

Brota el llanto de mi corazón, y por muchos motivos. No pasé impunemente tantas veces (en la historia) la Estigia, laguna de los muertos.

Tampoco soy insensible á mi época y siento sus mortales heridas...

Y no obstante, aunque todo esto junto debiera endurecerme para los afectos privados, me deja un pliegue del corazón dolorosamente ulcerado. ¡He visto tantas veces á la madre separada repentinamente de su hijo!

¡Ah! ¿por qué el hombre comete tal barbarie? Dicen que por prevision, y que si el niño no fuera á las escuelas cómo llegaría á las pruebas y exámenes que exige el Estado?

Pero ¿para qué sirven los exámenes? replica la madre.—¿Es posible, señora, que vos, tan inteligente, no adivineis que es el único obstáculo que falta salvar? Sin examen no hay más que favoritismo.

Han trascurrido ocho, diez años; se han tenido hijos y se han perdido todos menos uno, y por lo tanto se quiere más al que ha quedado. Pero tambien es forzoso separarse de este único hijo, y aunque la separacion se aplaza por algun tiempo en consideracion á la madre, crece el niño, el padre insiste y se verifica la dolorosa separacion. ¡Oh, qué diferente es esta para los dos! ¡Qué desigual el sacrificio! Ocupado él y distraído con sus negocios y tareas, apenas padece; pero á ella la arrancan la vida, porque el hijo lo habia suprimido todo, arte, lectura y todas sus ocupaciones antiguas de soltera. Parte el hijo y queda un vacío absoluto. La madre está sola en la casa, desierta, y cuando el esposo se ausenta, llora con más libertad en cada aposento, recordando que en este ha nacido, en aquel jugado, y en esotro aprendido á leer. Llega la hora de la comida, y su angustia es mayor, pues para no afligir á su esposo, se esfuerza en manifestarse serena

y fuerte. Sin embargo, no se atreve á mirar el asiento vacío, pero sin querer se le van á él los ojos... y se le escapan las lágrimas.

¿Qué consuelo la queda? La que las tú que las estrechas en tus brazos para calmar su dolor. Pero ¿eres que es bastante para un corazón tan enfermo? No: aquel corazón está allá, en aquella dura escuela, participando del inopinado y cruel cambio de situacion, cual es la inmovilidad, la represion rigurosa y violenta, el trabajo ingrato y abstracto para un ser háctas entonces tan libre. ¿Quién sino la madre, á quien lo escribe y cuenta todo, siente de rechazo todo lo que el hijo padece? Renuncio á explicar su dolor, que he visto rayar á veces en desesperacion.

Pero no se reducen á estas sus penas, no, que aun les siguen otras más terribles. Como al fin nos acostumbramos á todo, el hijo es menos desgraciado al cabo de un año: tiene amigos, juega con ardor en los breves momentos de recreacion, y cuando su madre, al cabo de una semana de impaciente esperar, en que contó los días, llega conmovida para abrazarle, le encuentra indiferente, distraído y visiblemente dominado por otras ideas. Ha interrumpido su juego, le hace perder el tiempo, y mientras le habla, solo escucha los gritos de sus compañeros que se están divirtiendo sin él... ¡Qué herida tan tremenda! Conoce que ya no